

文化

今から70年前の1953年（昭和28年）、世界一周旅行中の中断をはさみ2年半以上に及ぶ雑誌連載を経て、三島由紀夫の長編小説『禁色』が完結した。美貌の同性愛者で男子大学生の南悠一が、女好きの老作家、俊輔の指図を受けて、これまで俊輔を裏切った女性たちに復讐してゆくという奇抜なストーリーだが、それは同時に他に類を見ない社会小説でもあった。作者の三島は当時まだ28歳だったが、同性愛青年の独白体小説『仮面の告白』（49年）の成功によって、既に戦後を代表する作家の一人になっていた。

面した公園の便所の前でうろついていた。瞭らかに悠一を探していたのである。

時代の推移暗示

のだった。

じぶんが、物語は思いがけなく展開をみせる。女好きだった

はずの作家が、悠一を愛し始めたのだ。しかし、自分のよう

な醜い老人を愛すが受け入れ

つたり、別の女性の夫と同性愛

しまうことを恐れる気持ちも侵

て、日比谷公園で降りたようにみえる。

おちてゆく電車の響き耳にす

事に封じ込めた。戦災からいち早く復興して都内を縦横無尽に走り、思いがけない場所と場所

とを結ぶ都電の路線網が作中の

街の尾行をかわした悠

一は、公園で会った少年とホテルに行き、その後赤電車（都電の終電のこと）で帰宅した。

「禁色」は戦後、占領から独

巧みに男の尾行をかわした悠一は、公園で会った少年とホテルに行き、その後赤電車（都電の終電のこと）で帰宅した。

悠一は美貌を生かして、かつて俊輔を裏切った女性を次々に見つけ、酒に酔わせて寝室に入れた。しかし、自分のよう

な醜い老人を愛すが受け入れつたり、別の女性の夫と同性愛しまうことを恐れる気持ちも侵

て、日比谷公園で降りたようにみえる。

おちてゆく電車の響き耳にす

事に封じ込めた。戦災からいち早く復興して都内を縦横無尽に走り、思いがけない場所と場所とを結ぶ都電の路線網が作中の街の尾行をかわした悠一は、公園で会った少年とホテルに行き、その後赤電車（都電の終電のこと）で帰宅した。

「禁色」は戦後、占領から独

都電ゆかりの文学者 下

～三島由紀夫～



百合女子大学教授

井上 隆史

1967年（昭和42年）12月9日 都電銀座線
最後の日に、銀座四丁目付近を行く電車

終戦後5年で復旧

空襲は都電に甚大な被害を与えたが、人々の生活に欠かせない乗り物であることから、急ピッチで修復された。終戦後5年で完全復旧し、その後も路線を拡張していく。

家を出で、「安手なバラックが乏しい灯りを演らしている電車通りで電車を待つ」悠一の前にも、「明るさすぎる都電が街角の力づからずろめくような格好」で現れる。

座席は空いこす、坐れないと十三人の乗客は、窓辺にいた。幸い降りる人が多かった。例の男は、殴りでいる。車通りをほかの乗客と一緒によぎって、公園と反対側にある角の店の小さな書店へ入った。雑誌をいき読みするぶりをして、公園のほうを窓ついた。男は歩道に

うろついていた。瞭らかに悠一を探していたのである。

公園の黒々と静まり返っている木藪が見えだした。公園前の停留所である。悠一が先へ降り立つ。にかけての時期の東京を舞台の関係になってその女性を手ひきく裏切った。たゞ、俊輔にはあつた。

彼の選んだ結論はこうであった。夜、俊輔宅を訪れた悠一は、ゲイバーでは、日本人はもうろん、貿易商や占領軍の関係者とチエスをし、勝負と勝負の運びをほかの乗客と一緒によぎつて、公園と反対側にある角の店の小さな書店へ入った。五反田発4系統の電車に白金駅の停留場で乗り、魚籃園のほうを窓ついた。男は歩道に

うろついていた。瞭らかに悠一を探していたのである。

公園の黒々と静まり返っている木藪が見えだした。公園前の停留所である。悠一が先へ降り立つ。にかけての時期の東京を舞台の関係になってその女性を手ひきく裏切った。たゞ、俊輔にはあつた。

彼の選んだ結論はこうであつた。夜、俊輔宅を訪れた悠一は、ゲイバーでは、日本人はもうろん、貿易商や占領軍の関係者とチエスをし、勝負と勝負の運びをほかの乗客と一緒によぎつて、公園と反対側にある角の店の小さな書店へ入った。五反田発4系統の電車に白金駅の停留場で乗り、魚籃園のほうを窓ついた。男は歩道に

遺産を悠一に残して自ら命を絶つたのだ。現代といえば、優に1億円を超えるだろう。

東京からトランクの愛称で、悠一は大学に通い声をか

うして消えゆく魔都の时空の日本の近代史の影が深く刻み込まれているのである。